



第二十號 要目

■ 投稿規定 ■

○急性肺水腫を紫圓で教ふ 矢數 有道

石原 保秀

○枸杞は養生の仙藥

大塚 敬節

○傷寒論中に現れたる物理療法

大浦 孝秋

○漢方醫學とビタミン

竹茹 生

○方證相對説の批判について 龍野 一雄

○身邊雜記

辰の年を迎へて

東亞醫學叢書の刊行

拓大漢方講座本年も開講

辰と龍とは異ふなどと云ふ考證はぬきにして、まづ明けましてお芽出たう。

さて龍と漢方醫學とは仲々縁が深い。先づ漢方の經方たる傷寒論に、龍骨といふ薬がある。龍と云ふ動物が架空のものであるに拘らず、その骨を使用することは、けしからぬと云ふ人があるかも知れぬが、龍骨は大古に棲息したマンモスの骨の化石したものだと云はれてゐる。龍と云ふ字の着くものが皆架空のものばかりではない證據に、地龍といふものがあ

る。この地龍はみみづの異名で、天をかける龍に對して考へてみると面白い。

また傷寒論に大青龍湯、小青龍湯といふ處方があり、その他龍の字の附く病名や薬を數へあげると、大變な量にのぼる。

今まで地に潜んでゐた龍の如き漢方醫學をして、大いに天かける龍として天下に雄飛せしめたいものだ。

辰の年だ。一つ大いにふんばらうではないか。

辰と龍とは異ふなどと云ふ考證はぬきにして、まづ明けましてお芽出たう。

さて龍と漢方醫學とは仲々縁が深い。先づ漢方の經方たる傷寒論に、龍骨といふ薬がある。龍と云ふ動物が架空のものであるに拘らず、その骨を使用することは、けしからぬと云ふ人があるかも知れぬが、龍骨は大古に棲息したマンモスの骨の化石したものだと云はれてゐる。龍と云ふ字の着くものが皆架空のものばかりではない證據に、地龍といふものがあ

る。この地龍はみみづの異名で、天をかける龍に對して考へてみると面白い。

また傷寒論に大青龍湯、小青龍湯といふ處方があり、その他龍の字の附く病名や薬を數へあげると、大變な量にのぼる。

今まで地に潜んでゐた龍の如き漢方醫學をして、大いに天かける龍として天下に雄飛せしめたいものだ。

日支提携着々と進む

漢方醫學による日支の提携は益々親密の度を加へ

り、その他龍の字の附く病名や薬を數へあげると、蘇州國醫醫院醫務主任醫師葉橋泉氏は別項掲載の如

き書翰を某理事の許に寄せて來た、われわれは相互

皇紀二千六百年一月元旦

謹賀新年

東亞醫學協會

役員一同

漢方醫學による日支の提携は益々親密の度を加へり、その他龍の字の附く病名や薬を數へあげると、蘇州國醫醫院醫務主任醫師葉橋泉氏は別項掲載の如き書翰を某理事の許に寄せて來た、われわれは相互に手をとり合つて、漢方醫學の發展のために努力すると共に、東洋永遠の平和のために、捨石となつて働く覺悟を忘れてはならない。

辰の年だ。一つ大いにふんばらうではないか。

辰の年だ。一つ大いにふんばらうではないか。

方證相對説の批判について

龍野一雄

拓大的の體義に私は方證相對説を二回に亘り批判し、同説が提示された動機と意義、長所と短所とを解説することに努めた。本説は現代の漢方の復活運動と共に先づ取上げられ、その長所の側面を強調され、現代醫學に於てすらこの説に鑑みて反省され、例へば板倉教授の循環機能不全の療法に對する學説の骨子的な思想的根據ともなり得たのである。

方證相對説の批判に關する私見は改めて論文として發表するつもりだが、本説を講座の卒業論文の課題とし講習生諸賢の御意見を求めた所、大部が私の説を纏めて記述された中に、ひとり柴田小三郎氏は別個の立場より論考され、その著眼には参考となるべきものがある。茲に同氏の説を御紹介し併せて愚見を述べ同氏並びに大方の御批判を仰ぎたいと思ふ。柴田氏曰く

「按するに批判とは字の示す如く批は比較研究の意にして判は判決の判と解するが故に、決定的斷定的を以て、判決を與ふる意なればなり。只單に相對に對しして余の所見を述べれば、藥は治病の素であり病は藥の效果に依りて消散する恰もとのと彈との關係の如きものであると考へらるるに、從つて相對性なる理論の生ずる所である。」

此理論に従へば、相接觸して始は動であり時間である。彈は彈道を作つて的を擊つ。彈は動して空間に走る。是れ動にして、時を要す間を保つて居る。之を接觸せしむる

る。其空間を通絡を爲さしむる操作を爲すものは即ち射手である。醫作にあり方は醫にあり、醫は方證相對の堵觸道程の空間に操作するものに外ならないと思考せらる。醫は證あるを知つて方を按じて病を治す。相對にして相隔つる能はずといへども、方と證との相對する空間時間隙を無視して方と證を一視一言に附して方證を解説するを得ざるものなりと解す」

列挙ばかりではなくて必ず某湯と證と云ふ（もとより手術其の他の治療手段に對してそれ／＼證がある）證といふ場合にはたゞ症狀の明かな如く、指示は症狀そのまゝ、そのものではない、これによつても證と症との本質的な相違を知ることが出来やう。

證を構成する所の症狀は決して無秩序に集められ、羅列された症狀ではなく、その相互の間に聯絡があり矛盾を含まぬものであることを要す、即ち一つの經りをなしてゐなければならぬ、證のうちでそれだけを目標に治療すれば、他は從つて消散するといふが如き主要な目標となるを主證といひ、他を客證といふ。絕對的指示と比較的指示とも云ふことが出来やう。例へば葛根湯の證として考へられるのは、脈浮數、惡風、頭項強痛であるが、その場合以上の證は互ひに關聯し合ひ、一つの纏まりを成して居てその一を缺くとも葛根湯の證としては成立し難い。

されば以上の證は絶對指示即ち主證といふべきである。若しこの場合輕い咳嗽があるとか、便秘しても、それに對して一つ／＼藥味を擬す必要はない。この場合の輕い咳嗽は外邪によることを物語り、葛根湯の證に對する一つの支持をなすに役立つし、便秘も亦陽證であることの裏書きをする點に於て意義がある。若し太陽陽明合

招いたり、甲の醫者と乙の醫者とが意見の相違を來す事のある者は全の方然相對を用定するに主觀者は白虎湯の證りと判断し、乙の醫者は承氣湯の證りと判断する場合を生ずるが如きはそれである。かゝる際には方に對する證の纏め方を吟味することによつて或程度まで是非の判定が下せるが極瑞な場合には甲は陰證なりと認め、乙は陽證なりと認めるが如きで全く相反する判断が下されることへあつて、單に思惟のみによつてはその當否を決し難い場合もある。

る。所尾を射つてもそれは實は射つたことにはならず、頭蓋とか心臓とかを射つことによつて初めて射撃の目的が達せられるのである。さうするとのとて心臓を選擇し、次にそれを狙ふといふ思惟過程には主觀が働いてゐることを認めねばならぬ。そして、心臓部の唯一點のみが標的としての意味を生じて来る。斯くて擇ばれた心臓部の一點は、もはや單に心臓の一部ではなくして猿全體の價値が含まれて來る。つまり一部分が全部なのである。無論心臓の一部を猿から離してしまへばそれは組織片としての價値しか持てず、この組織片はもはや猿ではなくなつてしまふ。さうするとこの場合にも全體即部分、部分即全體の關係が成立つてゐることが知られる。標的は、即ち證、該當するのである。照星そのものも亦單なる機械ではなく、射手の眼の延長でありその意味で射手の器官としての働きをなすものである。照準の性質が方に該當し矢張り主觀と客觀の働きによつて構成されることは言ふ迄もない。

急性肺水腫を紫圓で救ふ

矢數有道

曾て「漢方と漢藥」に急性及び慢性腎臓炎に併發する急性肺水腫は、紫圓で救ひ得ることがあることを述べたことがある。最近またその一例に遭遇してよく起死回生の效を認め、紫圓の偉大性を發揮したことがあるので報告する。

患者は四十七歳の男子、二十歳頃から腎臓炎を病み慢性となる。從て平素でも顔色が蒼黒く赤味といふものがない。血壓も百八十乃至百九十は常にあつたといふ。

昨年四月、急性症狀を呈して相當の浮腫を来しが、治療によつて浮腫は消退した、しかしまだ下肢の浮腫は全くは除れてもない。が種々の都合上勤務してゐるといふ。

五月初旬、來院、初診時の症狀としては上記の下肢の浮腫以外には時々胸が苦しくなり、咳嗽が出ることがあるといふだけに過ぎない。尿中の蛋白は勿論相當證明される。

導水茯苓湯を與へたが無効である。大柴胡湯加紫蘇子厚朴に變方すると胸内苦悶や咳嗽が直ちに除れて經過がよいといふ。その後ずっと同方を持續して安心してゐた

八月頃一夜胸部の苦悶感を訴へると同時に、脈搏が頻數となり、そのまま心臓麻痺を起して死ぬかと思はれた程であつたが、數時間後には自然に緩解して、事なきを得たといふ様なこともあつたといふ。この病人の居所が横濱であるため、一ヶ月に一度位の診察しか出来ず、充分な觀察が出来ずにある。

れた。病人が突然と死にそうになつたから、至急に往診を頼むといふ。これからでは歸りの電車もなくなるし、明朝早くはどうかといふと、近所の醫師はもう駄目だといふし、明朝まで生きてゐるかどうか分らないからどうしても直ぐに来て欲しいといふ。醫師といふ仕事もまた辛いカナと愚痴りながら出掛けける。一時十五分過ぎに患者の家の戸を開けて入ると塵敷の中で一塊りの人達が騒いでゐるのが目に付いた。

筆者が席敷へ上ると、人品卑しからぬドテラ姿の人がドゥゾーといつて席を譲り立ち上つた。それにつづいて二人の看護婦も後に續き歸つてしまつた。そのドテラの人は醫者であつたことが、その時わかつたのだが、直ぐに歸つてしまはれたので筆者一人の責任となつてしまつた。

それは扱て置き、病人の容態をみると、實に危急の状勢である。タンが喉までからまつてゴロゴロつて席を譲り立ち上つた。それにつづいて二人の看護婦も後に續き歸つてしまつた。そのドテラの人は醫者であつたことが、その時わかつたのだが、直ぐに歸つてしまはれたので筆者一人の責任となつてしまつた。

先刻までゐた醫者は、腎臓炎から來た肺水腫であるといふ。一時間半の間に四十數本の強心劑を注射して酸素吸入をしてゐるが、全く無効に終つてゐる。

藥く貰はふと思つてゐたそうである。急性肺水腫であることは疑ふべくもない。どうも助りそらもない状態である。たゞこの病氣が卒病であることと、呼べば病人が僅かに答へるだけの意識があるといふことだけが治療を施す望みあるやうに思へた。そこでこの薬がうまく飲下出来て吐くやうなことかなれば、或は望みがあるかも知れないといつて、紫圓六十粒を與へた。即ち筆者はこれを、胸間の水氣へさ疎下すればよいものと斷定したからである。

有難いことに病人は樂々と丸薬をのんだ。三十分ほど病人の側にゐて様子をみてゐたが、別によい徵候も見えない。呼吸も脈も大差がない。家人はタンが喉まで來るともうダメだから、なんとか今の内にして貰へまいかと、いふ。因て更に七十粒を與へる。三十分ほど経過する、變化がない。親類の人達は、先生注射をしないでも大丈夫でせうか、と危ぶむ。強心劑の注射も既に四十本以上やつて駄目なのだから、今更一本や二本私がやつても役には立つまい、それよりも病氣を驅逐する事が先決問題である、私は私の考へる治療だけにするから、注射をするならやつても構はぬといふと、家人はどうせ注射しても効くわけではないから、する必要はないだらうと思ふといふ。そこで注射はせぬことにしたが、百三十粒の紫圓をのんで、も病勢に頓挫の徵候がないので、筆者も、稍々自信を失ひかけて來た。たゞ却て悪くなるといふ様子

なつたやうである。呼吸際も四十
五位となる。これは而白しなと考
へ、更に残つてゐた六十粒ばかり
の紫圓をのませてしまつた。
この頃から大分呼吸が輕かにな
つて來るが、四回目の服薬後十數
分ほど經つと、病人は放屁を初め
た、それが呼吸する毎にボッボッ
ボツといふ様な具合に六七回出た
ので、思はず一座の人達が笑つて
しまつた。放屁が終ると間もなく
病人が實にボッカリと目を開いた
のである。眞向ひに坐つてゐた筆
者の顔を見てニコリと笑つた。そ
の笑ひ顔が未だに忘れられない。
このニコリを見て筆者も漸く愁眉
を開いた。その後はだ漸次に快
方に向ふ病人を見守つてゐるだけ
で、午前六時に歸宅する頃は家人
と談笑する位になつた。夕刻往診
すると氣分も何も平常の如くであ
つた。この病人にはその後一週間
ほどは毎日三十粒づつの紫圓を頓
服せしめ、傍ら大柴胡加蘇子厚朴
湯を服ましめた。

拓大漢方醫學講座講義頒布

一、傷寒論、金匱要略解說（二六頁）

大塚敬節

二、傷寒論
金匱要略階梯
(十五頁)

三、漢方治療各論(一〇五頁) 木村長久

四、後世要方解說(三十七頁) 矢數道明

五、漢方治療各論(六十六頁) 矢數道明

產科、婦人科、小兒科、皮膚、耳鼻、眼科

六、漢方醫學總論(八十六頁) 矢數有道

七、漢方藥物學講義(七十三頁) 淸水藤太郎 八、漢方醫史學講義(八十一頁) 龍野一惟

九、鍼灸俞穴學、治療學講義（一三三頁）

柳谷素雲

十、經驗藥方分量集(十一頁)

右十冊ノ中七、十ヲ除く以外は全部増補改訂版、全
揃金拾圓也にて希望者に頒布す(送料當方負擔)

申込所 東京市牛込區新小川町二ノ七（溫知堂内）
東 亞 醫 學 協

電話牛込(34)二七七二番
振替東京一九、四三〇番

導水蒸気湯を與へたが無効である。大柴胡湯加紫蘇子厚朴に變方するとの胸内苦悶や嘔吐が直ちに除れて過過かよいといふ。その後ずっと同方を持続して安心してゐた。八月頃一夜胸部の苦悶感を訴へると同時に、脈搏が頻數となり、そのまま心臓麻痺を起して死ぬかと思はれた程であつたが、數時間後には自然に緩解して、事なきを得たといふ様なこともあつたといふ。この病人の居所が横濱であるため、一ヶ月に一度位の診察しか出来ず、充分な觀察が出来ずにあるた。

タンが喉までからまつてゴロゴロしてゐる。顔は白く冷たく眼は上ずつて死相を呈してゐる。呼吸は促迫して、一分間六十數回である。しかし有難いことに脈は弦洪大で百六十三位、細數とはなつて居らぬ。心下をみると堅く、觸つても痛いらしい、苦しがる。聽診器を當てると兩肺全面に銳い水泡音をきく。心音は不明瞭である。耳も手も足も厥冷してゐる。鼻の先きも冷たい。

先刻までゐた醫者は、腎臓炎から來た肺水腫であるといふ。一時半の間に四十數本の強心劑を注射して酸素吸入もしてゐるが、全く無効に終つてゐる。

経過する、變化がない。親類の人達は、先生注射をしないでも大丈夫でせうか、と危ふむ。強心薬の注射も既に四十本以上やつて駄目なのだから、今更一本や二本私がやつても役には立つまい、それよりも病氣を驅逐することが先決問題である、私は私の考へる治療だけするから、注射をするならやつても構はぬといふと、家人はどうせ注射しても效くわけではないから、する必要はないだらうと思ふといふ。そこで注射はせぬことにしたが、百三十粒の紫圓をのんでも病勢に頓挫の徵候がないので、筆者も、稍々自信を失ひかけて來た。たゞ却て悪くなるといふ様子

十二月初め、この病人の勤務する會社が軍需工場なので、缺勤されると損害が大きいくどうにもならぬ、といふ會社側からの乞ひで、出勤出来るかどうかと相談を受けた。絶対に無理をせぬ約束でこれを許した、この病人の會社は東京にあるので、その近所に轉宅せしめ、數日に一度は見回つて診察してゐてゐたが、暮れの二十九日までにたゞ一日だけ休養しただけで事なきを得た。

十、経験薬方分量集(一)

柳谷素靈

94

をとれば、皇漢樂をして一層有效ならしめるのではなかろうか、この點に就て先輩の御指導を仰ぎた

いものである。

次に漢法には、その昔食醫といふものが、たといふ、その食醫の存在が、漢法醫の間から消へ去つて、別に民間療法家の手へ移つて行くようになつたのである。このことは、漢法醫の間から消へ去つて、別に民間療法家の手へ移つて行くようになつたのである。

身邊雜記

竹茹生

大黄は品切れである。甘草のストックはもういくらもありません。杏仁も酸棗仁も、もうとつくに市場から姿を消して補給の望みは絶対にない。来年になると甘草一斤拾圓になるであらう。さうだ現に昨日註文した大黄は八圓五拾錢でやつと搜して貰つた。と大震災直後の様に漢藥界にも種々流言が行きはれ、匪語が亂れ飛んだが、どうもこれは嘘ではないらしい。昭和十五年の櫻咲く頃ともなればストックを賣り盡した薬種屋が先づ店を閉め、漢方醫は皆一様に中西深齋先生の様な勉強家にならなければならぬかも知れないのである。晦日そばをかき込んで床に就いたが連日の奔走で疲労が過度になつて眠れぬ。ところへ電話である往診である。自動車で直ぐ来てくれといふ、自動車などありはしない、省線の驛へ馳せつけると午前一時半、空には寒い星が一杯ですべり込んで來た電車は鮒詰めである。喧嘩腰で捨ぢこんでドアーに背中を叩かれて、往診鞄をよれ／＼にもまれ、驛へ着く度にブラン

ソットフォームへ突き出され、待つてゐた客がお先へ失敬する。まるでボンプの安全弁の様に、入口で出たり這入つたりしてやつと目的的で地へ着く。患家を辭したのは三時過ぎ、外にはあの元旦の烈風が既に入影なき街上を横行してゐた。年頭閑暇を利用しての豫定は總べて誤破算。玄關に張り出した四日迄休診の張り札がうらめしい。

た。あの殺風景な土間はすつかり床を上げて綺麗に疊が敷かれ、窓中とても陽気である。これは家が違つたかと思つて表へ戻つて表札を見る二枚の名札が出てゐる。初診の頃の記憶が蘇つた。梯子段を上り切つて室内を見ると、あの弟が階下を修繕して住んでゐることが後で判つた。

私は二階へ上りながら半歳前の初診の頃の記憶が蘇つた。梯子段を瘦せさらばつて青いき吐いきの鬼者であつた彼が、すつかり着物を着こなして、布團の上に坐り、さも愉快さうに笑つてゐる。見違る程肥つて顔色もよく、愛相よく迎へてくれた。彼の前には爐を距てゝ、鬼をも挫ぐ様な屈強の荒男があぐらをかいて七輪の上にたぎり立つ肉鍋をつゝき乍らくびりくびりと杯を傾けてゐる。男はやがてキチンと坐つて酒に酔ふた顔を一層真紅にして、いかにも恥しげに挨拶をした。外見に似ず正直な内氣な人の様である。患者は男を指して、これも鑛山で胸をやられて先達で引上げて來たのです。今

はもう少し我慢するといつて、耐へてゐたところ、幸なる哉翌日自ら口がついて大量の膿が出で疼痛は去り、熱も下降した。電話で指示し二回目の往診をしたゞけであつたが、その後續いて良好とのことで、前通り麥門冬湯を續服せしめた。この頃麥門冬湯を服用してある中に、脱肛を超した例があつたので、大逆上氣を引き下げるのと氣の下陷を起したものであらうと思はれたが、この薬のために肛園體瘡を起した譯でもなさゝである。

度これに聞いて始めて判つたのである。友達はもうどうに死んださうである。毒でまたりませんといふ。私は何がなし患者の更生のための話が、正月に相應しい長編な快よさを以て見きくすることざつ出來た。診察して見ると腹痛などは殆んどない、その他の一般状態は總べてよいのであるが、胸部には氣喘咳喘息特有のギーメンがある。脈は未だ數してゐる。唯一の苦痛は呼吸困難である。咳嗽は時々起る模様だ。良いには違ひないが全治にはまだ距離がある。私はいろ／＼と注意を與へた。彼は大分氣持よいものゝ如く煙りで躁いてゐる。この間あまり気が持がよないので錦糸町の白木屋迄走

東亞醫學協會幹部

漢方各大家の合議研究製剤

である故原料の精選と處方の的確は絶對他の追従を許さない

本剤は一時押への

周處的薬齊ではなく
胃腸の活力を健
康と同じ様に恢復

させる特點がある

も満足しない場合

は最後的良薬として
あすゝめする。

45鎌 .50
105鎌 1.00
375鎌 3.00

皇醫胃腸藥

社會式株

東亞醫學學會研究研究所製品

